

# COMBATE

Por una Costa Rica  
libre de miseria  
y libre de temor

Editado por la C.C.T. Rerum Novarum — Al servicio de los trabajadores

AÑO I — N.º 10

Dirige HENRY ARENAS

San José, C. R.,

Diciembre 21 de 1948.

## UNA PÁGINA GLORIOSA LA UNANIMIDAD DE COSTA RICA EN REPELER LA AGRESIÓN

Todas las fuerzas vivas de la nación al servicio incondicional del Gobierno. —Contribuciones en metálico, especies, comestibles. —La actuación rápida del Organismo de Estados Americanos. —No puede un pueblo viril actuar de otro modo

Rápidos se han desarrollado los eventos desde la descabellada invasión caldero-comunista-nicaraguense por el pueblo de La Cruz

Pero para honra de Costa Rica, para su orgullo cuando se escriba la historia de este pequeño episodio en la vida de un pueblo libre que se respeta a sí mismo y tiene fe en su destino, encontrarán los analistas del devenir una página gloriosa comparable a episodios in debiles de la antigua Roma.

Como un solo hombre las fuerzas vivas del país se han levantado para detener el paso de los invasores. Si el jefe de la revuelta, Calderón Guardia actuó equi-

vocado, hay que convenir en que no conocía bien a su pueblo. Durante la gesta libertaria anterior, cuando él desertó cobardemente a sus partidarios, se olvidó de que sus defensores fueron reclutados hábilmente entre la hez del hampa, los Tavío, López Masegosa, mercenarios de otras fronteras; pero en este momento, hemos visto con admiración ilimitada, cómo la juventud toda del país, ha corrido a ponerse bajo las órdenes incondicionales del Gobierno; cómo la inscripción de mujeres para menesteres de su sexo en ayuda de la Patria ha tenido que suspenderse.

—Pasa a la Pág. SIETE

## NO SERAN DESPEDIDOS LOS OBREROS QUE PRESTEN SERVICIO A LA PATRIA

Así lo dispone la Junta de Gobierno en el decreto número 305, aparecido en la Gaceta Oficial. Se limitan las facultades del Código de Trabajo a tal objeto.

LA JUNTA FUNDADORA DE LA SEGUNDA REPUBLICA

Considerando:

1º—Que numerosos trabajadores al servicio de empresas particulares y del Estado se han enrolado en las filas del Ejército Na-

cional o prestan sus servicios en diversas oficinas o Instituciones, con motivo de la actual emergencia;

2º—Que el motivo que ha inducido a las personas comprendidas en el anterior considerando a separarse de sus labores habituales, es el deseo de servir a la Patria y de ofrendar sus vidas para detener al invasor del territorio nacional; y

3º—Que no puede encontrarse

—Pasa a la Pág. SEIS

## NEUEVA YORK HONRA A SIMON BOLIVAR Y JOSE DE SAN MARTIN

El Ayuntamiento de Nueva York ha planeado erigir las estatuas del general José de San Martín, donada por la Municipalidad de Buenos Aires, y la de Simón Bolívar, actualmente en el Parque Central y la calle 83, en la Avenida de las Américas, que fuera anteriormente llamada Sexta Avenida.

La estatua del General José de San Martín, según el aldicado plan, será levantada al Este de la Avenida de las Américas, entre la calle 4 y Washington Place, La de Simón Bolívar se trasladará (del lugar donde se halla actualmente en el Parque Central) al Noroeste de la esquina de la referida Avenida de las Américas, ubicada en Central Park South, sitio donde termina la mencionada avenida.

Por algún tiempo ha habido cierta polémica en la ciudad sobre si la Avenida de las Américas debiera volver a ser la Sexta Avenida, porque así ha sido conocida desde tantos años; y es mucho más breve de decir y ser comprendida por el ciudadano norteamericano. Sin em-

—Pasa a la Pág. CINCO

## UNA GRATA COMUNICACIÓN DE LOS ZAPATEROS DE "EL RECORD"

LA RERUM NOVARUM RECIBE UNA CORDIAL MANIFESTACION DE AGRADECIMIENTO POR SU DESINTERESADA ACTUACION EN EL CONFLICTO DE "EL RECORD", LLEVADO A FELIZ TERMINO.—ESPONTANEIDAD DE LOS COMPANEROS

Firmada por el señor Miguel Lizano L., conocido dirigente sindical que ha estado siempre activo en movimientos laboristas, hemos recibido una comunicación que en nombre de los zapateros de "El Record" se nos envía dándonos expresivas gracias por nuestra actuación en el conflicto obrero-patronal de reciente fecha, y que culminó con un aumento de salario para los trabajadores.

He aquí la nota:

San José, 7 de Dic. de 1948.

Señores  
Miembros de la Junta Directiva.  
de la C. C. T. Rerum Novarum  
Presente.  
Muy señores nuestros:

Interpretando el sentir de mis compañeros, me dirijo a Ustedes muy respetuosamente, para hacer llegar estas frases de nuestro más sincero agradecimiento, por la intervención acordada que llevaron a cabo con feliz término en nuestro Centro de Trabajo "El Record"

Es así como queremos aunque sea en una forma desprovista de valor material, pero sí saturada de valor moral y espiritual, como nosotros queremos premiar esa labor. Claro está que nuestro deseo sería verlo compensar con algo material, no

ignorando que esta lucha la llevaron a cabo sin perseguir ese fin, pero estas frases que en el fondo representan la expresión fiel del sentimiento de la gratitud, serán el mejor incentivo que ha de fortalecer

—Pasa a la Pág. CUATRO

## WILLIAM GREEN SE DIRIGE A LA RERUM NOVARUM

El líder obrero americano contesta un cable que le dirigiera la Central Costarricense, urgiendo el apoyo de la Federación Americana del Trabajo en el caso de la invasión de Calderón Guardia

(Traducción)  
Washington, D. C.  
Confederación de Trabajo Rerum Novarum.  
San José, C. Rica

Actuando a sugerencia suya, hoy he telegrafiado a la Organización de Estados Americanos urgiendo medidas para protección de la integridad territorial de Costa Rica

y la defensa de sus instituciones democráticas. El Secretario General, Alberto Lleras, ha contestado informando que de acuerdo con los términos del Tratado de Río de Janeiro, una Comisión salió hoy para Costa Rica y Nicaragua a investigar la situación y presentar un informe. Yo aplaudo esta pronta acción y tengo esperanzas de que

—Pasa a la Pág. SIETE

# COMBATE

SEMANARIO DEL PUEBLO Y PARA EL PUEBLO

Editado por la CCT Rerum Novarum  
Al servicio de sus afiliados

Director: HENRY ARENAS  
Administrador: Oscar Zúñiga Soto  
Teléfono 2852

Ejemplar del día: 10 céntimos  
Ejemplar atrasado: 25 céntimos  
Anuncios: @ 1.50 pulgada

San José Diciembre 21 de 1948. Costa Rica

## EDITORIAL

# TRAIDOR A LA PATRIA

El gesto del Presidente de la Junta de Gobierno de Costa Rica, don José Figueres, declarando en Liberia traidor a la patria al doctor Rafael Angel Calderón Guardia, no ha de ser un gesto que se pierda en el vacío. Su formulación debe ser anatema que perdure para siempre marcando como un irri candeante la frente del apóstata.

La mente más simplista no concibe cómo pudo Calderón Guardia conciliar con su conciencia su loca aventura de conculcación de los derechos de un pueblo a ser libre y determinar su propio gobierno; no se explica en términos racionales cómo un individuo que ostenta para su mayor bochorno un título que implica servicio a la humanidad, pudo haber violentado ese juramento y pisoteado el noble postulado, lanzándose a segar vidas y derramar sangre en una bastarda ambición de poder; no cabe en un cerebro bien organizado pensar que Calderón Guardia no se haya convencido de que el pueblo costarricense le ha repudiado y que si ganara el poder sería una invitación abierta y justificada al asesinato; no es posible profundizar cómo creyó él que si ayer con todas las fuerzas materiales en su mano fué obligado a huir cobardemente, hoy podría triunfar contra un país que le cierra el paso como un solo hombre; sólo una mentalidad podrida podía pensar que hubiera muchos costarricenses de la baja zorra moral suya para aliarsele en una aventura irresponsable de lágrimas y sangre contra sus propios hermanos.

Pero ese es Calderón Guardia de cuerpo entero.

Un megalómano sin escrúpulos y sin conciencia, dispuesto a todas las triquiñuelas políticas, a todos los crímenes, con tal de volver al poder, aunque sea por encima de un puñado de cadáveres de hermanos suyos. Calderón Guardia no ha vacilado en reclutar mercenarios que por unos cuantos córdovas asesinen y maten, ya que debe haberse convencido que muy pocos de sus compatriotas se atrevían a ganar las monedas de Judas.

Calderón Guardia no ha vacilado en traer la muerte, el dolor y el sufrimiento a sus compatriotas, con tal de llegar de nuevo al poder, donde antes no supo darle ningún contenido honrado, sino echar por la ancho calle de los desaciertos, el latrocinio desenfrenado para él y los suyos, el pisoteo de las leyes, la imposición de su sucesor, como quien se repare una hacienda.

Pero el pueblo de Costa Rica hubiera olvidado esta página en el polvo de la historia, ya que todos los pueblos tienen sus horas de eclipse, si el fatídico doctor después de su período de desmañes y el de su compinche Picado, se hubiera retirado a la vida privada y a su profesión que debió ser humanitaria; pero no puede este pueblo, herido en su carne, perdonar quietamente, sin antes señalar con letras de fuego al traidor que ha ensangrentado la Patria; al traidor que ha incurrido otra vez en el crimen por satisfacer una descabellada ambición de poder; al traidor que se vale de carne de cañón extranjera, pagada a tanto por harzina, para segar juventudes útiles al futuro de la nación; al traidor que quebranta sus juramentos como si fuera la palabra vil de una prostituta; a ese mal hijo de Costa Rica, su patria y la historia de todas las naciones libres y honradas, deben perpetuar en su frente el infamante irri de

TRAIDOR A LA PATRIA...

# LA C. C. T. RERUM NOVARUM ANTE EL MOMENTO ACTUAL

La C. C. T. Rerum Novarum considerando que el ataque a nuestro territorio no tiene ningún justicativo, ya que quienes lo han hecho son extranjeros mercenarios y unos pocos costarricenses que han perdido el derecho de llamarse costarricenses, se dirige por este medio a la clase trabajadora del país a efecto de manifestarle:

En esta hora de dura prueba para nuestra patria, conscientes de nuestro deber, hacemos un llamado a todos los trabajadores del país para que, cerrando filas al llamado de la patria ocupemos los puestos que nos corresponden con entera decisión y disciplina.

En el campo del trabajo y como recomendación especial para que nos queden en la retaguardia, exhortamos a todos a ganar la batalla de la producción. Asegurámonosle a nuestros compañeros que el esfuerzo que ellos hagan por conquistar la victoria en el frente de guerra será secundado por los que

aquí queden produciendo más y ocupando los puestos que otros dejan para marchar al frente.

Trabajadores, nuestro deber para con los que luchan por la soberanía de nuestra Patria es, tiene que ser, mayor producción. En esta hora de prueba todos somos soldados al servicio de Costa Rica; unos con las armas, otros con herramientas de trabajo. Que ningún centro de trabajo se desmorone; que ningún centro de trabajo deje de producir. Todos acatando en forma disciplinaria el llamado de nuestra querida Costa Rica, y dentro de ese llamado, que sea la clase trabajadora la que diga: firme, en el puesto que se le reclama. Todos a trabajar, para asegurarles a los compañeros que luchan, que sus espaldas están resguardadas; pospongamos cualquier interés personal por el interés y bienestar de Costa Rica, de esta Costa Rica a la que todos queremos libre y soberana.

San José, Dic. 12 de 1948.

## MAS ARBOLEDA EN ESPAÑA

La población forestal se lleva a cabo con gran intensidad en la provincia de Zaragoza, pues solamente en el Monte Armenta, de Calatayud, se han plantado 2,000,000 de árboles y se plantarán otros tantos hasta fines de año.

## COMO EVITAR EL ALZA DE DIVIVSAS

La policía estuvo a Aurelio García Alvarez y a C. Puig Sola, que se dedicaban a la falsificación de billetes extranjeros principalmente dólares en billetes de cien. Se ocupó en el domicilio de los delincuentes el material destinado a su labor de falsificadores.

# DONATIVOS PARA EL EJÉRCITO

La Intendencia Militar, alojada en el Edificio Metálico, recibe con gusto cualquier donativo en especie, que el pueblo quiera aportar como su contribución a la causa nacional.

Aquellos que no puedan servir de otro modo a la causa que es de todos, bien pueden demostrar su patriotismo con una contribución, no importa lo humilde que ella sea.

Voluntariamente se reciben cada día donativos en especie que alivian en parte los gastos del Gobierno en el equipo y mantenimiento de nuestros soldados, y nada es muy poco para contribuir.

A nuestros campesinos cercanos los excitamos a dar su contribución en verduras, granos, hortalizas, frutas, en fin, todo lo que pueda ser aportado, será bienvenido.

# AYUDA A LA CAUSA DE UNA COOPERATIVA

Con motivo de nuestro llamamiento público de la clase trabajadora, que hemos venido haciendo desde el comienzo del conflicto armado, recibimos de la Sociedad Cooperativa de Consumo Rerum Novarum de Moravia, el siguiente telegrama:

Moravia 13 Diciembre 1948  
A Confederación Trab. Rerum Novarum

Plácenos enterar Uds. que esta Sociedad Cooperativa de Consumo

Rerum Novarum de Moravia se identifica patrióticamente con la manifestación pública dada a conocer al país y a la clase trabajadora en forma decidida por la Confederación de Trabajo Rerum Novarum ante la presente emergencia de carácter Nacional. Ateamente, por Cooperativa de Consumo de Moravia,

M. Quirós G., Presidente; Heriberto Soto B., Gerente.

# COLUMNA DE DIFUSION PRO COOPERATIVAS DE LA C.C.T. RERUM NOVARUM

A cargo de HERIBERTO SOTO

(Continuación).

Diálogo de doña Juana y la Cooperación.

## Artículo II.

Doña Juana — ¿Qué es lo que busca, entonces? ¿Por qué todos los comerciantes que yo conozco buscan ganancias?

La amiga — Es que nosotros no somos comerciantes.

Doña Juana — ¿Qué son?

La amiga — Somos cooperadores. Somos los partidarios de un gran movimiento que se extiende por el mundo entero, movimiento tan importante, tan esencialmente inteligente, sensato y audaz el mismo tiempo que, si fuéramos comprendido y practicado por todos, transformaría la sociedad humana.

Doña Juana — ¿Es posible? — Pero esto es una maravilla... ¿Cómo es que nunca oí hablar de ello?

La amiga — Porque muy a menudo se desconocen movimientos fundamentales que se desenvuelven silenciosamente y se presta atención, en cambio, a hechos ruidosos brillantes, que en el fondo nada valen y que han de pasar sin dejar ningún rastro.

Los hombres que vengan más tarde, tal vez dentro de uno o dos siglos escribirán la historia haciendo partir un nuevo período del momento en que se inauguró la primera cooperativa.

Doña Juana — ¿Hace de esto mucho tiempo?

La amiga — Esta es una historia maravillosa, doña Juana. Una especie de cuento de hadas. Si usted viera los palacios que tienen actualmente las cooperativas inglesas. Si usted viera las fábricas que surten sus socios para sus socios de todo lo que pueden necesitar: alimentos, muebles, calzado, vestido, libros, todo, todo lo que se pueda pedir para vivir con...

## UN INVENTO ESPAÑOL

Informan de Oviedo que el mecánico, señor Fernando Menéndez ha inventado un aparato para la clasificación de carbones, aplicable a todo género de hornos, calderas y hogares. El empleo de este invento reduce un 35 por ciento el consumo de combustible, aumentando la producción de calorías dos mil sobre el sistema que más produce entre los empleados hasta la fecha. El aparato ha sido patentado y se pondrá a la venta dentro de breve plazo.

fortaleciendo usted quedaría maravillada.

Doña Juana — Y lo estoy, por lo que usted me cuenta.

La amiga — Más lo estará cuando sepa como ha comenzado la cooperación.

Doña Juana — Será algún rey, algún jefe de Estado muy inteligente?

La amiga — Nada de eso, no se la habría podido ocurrir. Porque la cooperación se basa en la solidaridad de los que poco o nada tienen, que son los más. La hizo nacer la necesidad de la ayuda mutua. Escuche doña Juana, esta historia extraordinaria:

Este movimiento nació al calor de una huelga declarada por unos obreros. Allá por el año de 1865 en una pequeña ciudad inglesa de Rochalle, un grupo de tejedores que por su condición miserable de vida, determinaron unánimemente proceder al reclamo de sus derechos por medio de la huelga, único medio pues no contaban con legislación alguna que los amparara, no había Código ni defensores en el Derecho de Trabajo, y las legislaciones existentes eran más bien adversas a estos principios de Justicia Social. Entraron a la huelga;

—Qué dura era la vida de los trabajadores— Toda huelga exigió siempre esfuerzos heroicos; los trabajadores defienden sus derechos a costa del hambre de sus hogares. Para poder resistir mejor pensar, algunos de esos pobres tejedores, poner en común acuerdo sus pequeños ahorros para comprar al por mayor los alimentos indispensables salvando en esta forma, la ganancia que dejaban al almacenero.

(Continuaré)

# Preocúpase Truman por accidentes de trabajo

WASHINGTON.—Al declarar que la capacidad de los Estados Unidos de mantener una posición directora en el mundo y los niveles de vida de su propia población dependen de la alta producción, el Presidente Truman hizo un llamamiento a los trabajadores y empresarios para que presten su cooperación al gobierno en la ejecución de un programa de largo al-

cance destinado a evitar los accidentes industriales, cuyo número constituye una gran tragedia nacional.

En un mensaje leído ante la Conferencia Industrial de Seguridad, el Presidente dijo que cada año de 16.000 a 18.000 trabajadores pierden sus vidas en accidentes de trabajo y 90.000 quedan permanentemente lisiados.

"No debemos someter a estos trabajadores y sus familias a padecimientos innecesarios y privarles de los correspondientes garantías. No debemos restar a nuestro país su capacidad de producción, que es ahora tan necesaria para poder cumplir con nuestros compromisos internos y externos" dijo el señor Truman.

"El mantenimiento de nuestra posición directora en el mundo así como de nuestro nivel de vida depende de que se siga produciendo con toda intensidad. Espero que ustedes decidirán en esta conferencia elaborar un plan cooperativo de largo alcance destinado a preservar el más precioso tesoro de la nación, cual es la vida de sus habitantes".

Más de 250 líderes industriales y obreros, funcionarios gubernamentales y de compañías de seguros asistieron a la reunión, que duró tres días.

El propósito general de las deliberaciones fue establecer un amplio programa de seguridad que ha de ser desarrollado por las comunidades industriales en todo el país. Se formaron comités para estudiar los numerosos aspectos del problema y preparar informes a ser sometidos a una reunión mucho más grande que se celebrará en la próxima primavera, en cuya oportunidad se adoptará un programa permanente, y se establecerá una entidad para reducir los accidentes industriales.

## Boda Cedeño-Rojas

El sábado pasado contrajeron matrimonio en la Iglesia de La Soledad, la bella señorita Virginia Cedeño Ulloa con el estimable caballero, don Walter Bayardo Rojas.

En la casa de la novia se celebró luego un cordial acto de festejo a los recién casados, brindando por su eterna luna de miel.

Nuestros mejores deseos por su felicidad.

## Festejo a los niños

EL SINDICATO DE EMPLEADOS MUNICIPALES, FESTEJARA A LOS HIJOS DE LOS SERVIDORES DE LA CORPORACION CAPITALINA

En los salones de la Rerum Novarum, esquina Norte del Teatro Adela, se efectuó el sábado 25 de Diciembre a las 8 de la mañana, la fiesta de la Alegría para los hijos de los servidores de la Corporación Capitalina, fiesta que es patrocinada por el Sindicato de Trabajadores y Empleados Municipales, afiliado a la Rerum Novarum, en dicho acto se distribuirán juguetes a los niños, habrá música y toda clase de diversiones, por lo que, será una verdadera fiesta infantil.

# TRAMOS TOMÁS

Nuestra clientela crece cada día porque damos lo mejor al precio más barato

**ABARROTÉS      TABACO ELABORADO      PULPERIA**

Ventas al por mayor y detalle

**ALIMENTO PARA CABALLOS, GANADO Y AVES**

Sección Norte, Mercado Central      Teléfono 3506

## Los salarios y sus funciones en la Economía

Por Oscar Zúñiga Soto

### EL SALARIO Y SUS FORMAS

#### SALARIO SIMPLE.—

Salario simple es la cantidad de dinero fija, que por hora, día, semana, quincena o mes recibe un trabajador, corriendo las ganancias y pérdidas de la Empresa por cuenta del Patrono; esta forma en nuestro medio es la que en la generalidad se aplica ya que en nuestro sistema capitalista y modalidad económica de la Nación es la más acorde; a pesar de ello algunas Empresas practican otro sistema, en el cual el trabajador a más de salario fijo disfruta de algunos otros beneficios.

Esta forma de Salario Simple se rige por medio de un Salario Mínimo; Salario Mínimo que en la actualidad ha sido una simple condena Legal a medio vivir que tiene el trabajador, pues éste no se ajusta al alto costo de la vida, quiero expresar con esto que ese Salario Mínimo es empírico, pues no se ajusta a los compromisos económicos que debe hacerle frente el trabajador.

#### EN FORMA DE PARTICIPACION DE BENEFICIOS.—

Esta consiste en que digamos así en una sociedad entre el patrón y el obrero; el primero aporta su capital y el segundo su trabajo, recogiendo las ganancias y las pérdidas por Partes iguales; esta forma la considero que tiene algo de bueno para el obrero, pero tiene de malo, ya que el patrón si la Empresa fracasa tendrá medios como salir adelante, pues tiene capital y tendrá otras inversiones a la vez, mas el obrero si la Empresa fallara iría a parar a la cárcel, pues éste lo único que posee es su trabajo, y no tendría cómo hacerle frente a un descalabro económico; desde luego esta forma no la creo impracticable, pero sí muy aventurada para el obrero.

#### FORMA MIXTA.—

El trabajador percibe un salario fijo semanal—quincenal o mensual—y también recibe Participación o bien en las ventas brutas o bien en las ganancias líquidas que tenga la Empresa, si es comercial y si fuera industrial sobre el producto elaborado por él.

Como se comprenderá y yo lo creo, ésta sería la forma más efectiva de levantar el nivel económico del trabajador, y al

nismo tiempo los haría más responsables, pues con el salario fijo cubrirían en parte sus compromisos económicos, pero teniendo esa participación sobre la producción o ganancias, serían co-socios de la Empresa, y producirían más y perfeccionarían en sus trabajos.

En otros términos, se sentiría dueño también de la empresa y se interesaría por la Prosperidad del negocio, pues él sabe que a mayor producción o ganancia, mejor participación obtiene él, de manera que de simple asalariado pasa a ser propietario de la Empresa, pues tiene su sueldo y también Participa de las ganancias, produciendo con su esfuerzo.

Esta forma en Costa Rica es aplicada en algunas casas comerciales con sorprendentes resultados tanto para el patrón, como indudablemente para los trabajadores, que se esfuerzan en dar el máximo de rendimiento y eficiencia, pues de ello depende que a fin de año reciban regular cantidad de dinero obtenido de las ventas o ganancias que se hayan hecho.

En algunos casos se basan en los sueldos que ganan los distintos empleados; en otros sobre las ventas que haga cada uno, pero en todo caso es participación de ganancias; se entiende que estos son casos aislados en los cuales sólo ha mediado la voluntad y comprensión del patrón hacia quien le produce riqueza; su trabajador; como vía de prueba ha sido un hecho, de que esta forma sería la conquista social, si se quiere más importante del factor trabajo y como avance en los principios Cristianos de Justicia Social, sería el camino que se abre ancho y luminoso hacia la humanización, un mundo donde estamos todos y hay para todos.

Desde luego esta forma así esbozada tan brevemente y que a mí parecer sería la ideal necesitaria: 1º Una educación especial del elemento trabajador, una gran moral y crearles el sentido de la responsabilidad; 2º Un estudio a fondo de las capacidades agrícolas, comerciales o industriales del país; y 3º Una reglamentación o ley tan técnica, real y económica para que en realidad esta forma de salario fuera una verdadera socialidad entre el patrón y los trabajadores, tomando en cuenta que cítramente, sería más com-

## No hay entablillado de casas comerciales

Lo que va de ayer a hoy. Durante el régimen de Gobierno pasado que sufriera Costa Rica, recordamos que casi todos los establecimientos comerciales de la ciudad hicieron gastos de consideración "entablillando" puertas y ventanas, por temor a los desmanes irresponsables de los marichas.

Hoy hemos recorrido San José de un extremo a otro, y notamos que la industria maderera no ha hecho marcado

progreso en ese sentido. Vitriños con valiosas mercaderías, permanecen día y noche a la vista del público, sin temor a una improvisada requisición de las masas que tienen hambre, como se afirmaba—y proceden a satisfacer esa hambre con whisky, telas, medias, perfumes, artículos de escritorio, etc., etc.

Y es que el clima es muy distinto...

## LABORES DE LA CRUZ ROJA

La labor de la Cruz Roja en preparar, eficientemente, para cualquier emergencia, no importa cuál sea, envuene un considerable esfuerzo y gastos crecidos, por lo que la ciudadanía no debe escatimar sus aportes en metálico, géneros, utensilios para vendas, etc., comestibles como leche en polvo, latas, galletas, en fin, que pue-

dan ser tenidos en reserva para uso en cualquier momento.

Son muchas las damas que han hecho suyo el llamado de la patria y se han aprestado inmediatamente a servir, pero el esfuerzo de todos será un galardón y homenaje que sirva de símbolo a las generaciones futuras.

#### UNA GRATA CO... Ahí Viene de la Pág. PRIMERA —

cerlos en la lucha que por la justicia y el derecho de la clase trabajadora están empeñados.

Hacemos extensivas estas frases para los sindicatos afiliados a esa Central Sindical, que en una forma espontánea y desechando todo prejuicio, acordaron por unanimidad apoyar nuestro movimiento, a sabiendas de que en él había elementos no afiliados a su Central, gesto éste que pone de manifiesto su conciencia en el aspecto sindical.

A todos les decimos que pueden

tener la seguridad de que llevaremos hondamente grabado impercederamente en nuestro ser esta actitud.

Para terminar este breve pero significativo homenaje de simpatía, los instamos a que no cejen en sus empeños por defender a la clase trabajadora de la injusticia social y económica, sin partidismos políticos para que brillen como un haz de luz en el futuro la Libertad, el Derecho y la Justicia.

Por mis compañeros de lucha,  
Miguel LIZANO L.

# SUÁREZ

## Existencia Completa de Granos y Abarrotes

Mercado Central - San José

plificado, pero si más justo y más humano, creo la forma de salario capaz de ser la base de una sociedad más responsable, más colaboradora y más humana.

(Continuará).

#### RENOVACION

—¡Mi mujer es una serpiente!  
—¡Me extraña que digas eso!  
Creí que la amabas.

—¡Y la amo! Pero es que todos los años me pide plata para cambiar de piel!

# La Organización Obrera: Esperanza del Siglo

Por **MODESTO BARBEITO**

El Sindicato no es la consecuencia de un hecho fortuito, sino que es la culminación de un Proceso evolutivo, producido en la Sociedad, como consecuencia de la defensa del obrero frente a la explotación del hombre por el hombre. Las guildas, las sociedades protectoras, los gremios de artesanos, han devenido en el actual Sindicato. Pero el Sindicato, como organismo de trabajadores que se unen para la defensa exclusiva de sus intereses de clase, tienen las mismas características de la actual nomenclatura societaria y por lo tanto sus mismos defectos.

En todo razonamiento tendiente a establecer una teoría, es imperativo comenzar por las negaciones. Más claro. La Sociedad Capitalista está fundamentada en la división en clases de la Humanidad. Los trabajadores, último eslabón en la cadena, no pueden ni han de estar conformes con el lugar que, arbitrariamente le han asignado los amos. La función de los obreros es Positiva, creadora. La de los burgueses negativa, destructora. Luego, el más elemental sentido de justicia, tiene que obligar al hombre justo contra el actual estado de cosas. A través del Sindicato ha de hacerse y es únicamente lógico producirse en un sentido positivista, de posible triunfo contra la falsa división de clases. Para ello el Sindicato requiere un contenido que lo eleve por sobre la simple condición de organismos de defensa. Ha de ser un organismo destructor y constructor.

Destructor de lo estatuido: constructor de una anhelada Sociedad sin Clases. Establecido que la actual constitución de la Sociedad es injusta, débese luchar, pues, por lograr la justicia.

La primera condición del Sindicato es que es un organismo de trabajadores. Lo que quiere decir de elementos productores. Mantienen a la sociedad —los obreros, no los Políticos, los códigos, las fuerzas armadas o el Estado. La Humanidad podría vivir infinitamente mejor sin ninguno de estos últimos zánganos. Ni un solo minuto sin los trabajadores. Luego el sindicato contiene lo necesario, lo útil, lo que vale. Mas el Sindicato que no utiliza los factores que lo componen y lo capacita para la función social a que vienen obligados los proletarios, no es tal Sindicato.

El Sindicato tiene que agrupar hombres libres, respetuosos, intransigentes de la libertad indivi-

dual o colectiva; debe ser federalista, lo que quiere decir, que sus decisiones colectivas han de partir de abajo, no impuestas desde arriba; ha de ser cooperativista, de profunda y siempre practicada ayuda mutua; todos sus pasos tendientes a establecer la más absoluta igualdad entre sus miembros y, extender sus brazos hasta más allá del estrecho marco del local social y de las paredes del taller o el lugar de trabajo. Unir a todas las clases populares en sus luchas y unir, se a todas las luchas de éstas.

En estas condiciones el Sindicato se convierte en el órgano inicial de una nueva sociedad. Su lucha ha de dirigirse, en fatal determinación defensiva, "frente al patrono que lo explota, y al Estado que legaliza esta explotación; y aún contra los dirigentes que aspiran a gobernarle y frente a la guerra imperialista; contra la propiedad privada con que se le excluye de la participación de lo que él crea y a la división de la sociedad en clases privilegiadas y desvalidas. Su aspiración revolucionaria no es sino un intento de igualar a todos en derechos y deberes, en la creación de medios de vida y en su disfrute; no es sino el deseo de hacer justicia, de establecer una cooperación que —sustituyendo a la competencia— elimine las actividades inútiles, o nocivas, y permita, a las demás, dar su rendimiento máximo para provecho de todos; es el afán de hacer más fácil su existencia y la "ajena más posible la concordia entre los hombres, menos penoso el trabajo, más seguro el pan, más libre el individuo y más feliz la vida."

## INMIGRANTES

### ITALIANOS

#### PARA VENEZUELA

Zarpó de Vigo hacia Venezuela el vapor italiano "Lugano", que llegó procedente de Génova con 513 pasajeros italianos, en su mayoría obreros agrícolas. Estos se dirigen a las Américas contratados para determinados trabajos. El buque tomó en este puerto 78 pasajeros más, entre ellos el señor Víctor Rodríguez, quien hasta el presente, ha desempeñado el cargo de Cónsul de Venezuela en Barcelona, y que ahora regresa a su país.

# NOTAS SINDICALES DE TODAS PARTES

**BOSTON** — En estado de Massachusetts la demanda para que se declarase ilegal la sindicalización absoluta y se adoptaran disposiciones restrictivas para regular las elecciones sindicales y las votaciones en las huelgas, los votantes rechazaron las medidas propuestas por más de 30,000 votos.

**FILADELFIA** — Reconociendo que el movimiento sindicalista representa el principal campo de batalla en la lucha del Este contra el Oeste por la supremacía de Europa, altos jefes del ejército y estatistas de los Estados Unidos con-

vienen ahora en reconocer que el apoyo de la clase trabajadora organizada en Europa puede ser más valioso que soldados y dólares — declaró Demaree Bess, Editor Adjunto del Saturday Evening Post en un número de esta revista.

**NUEVO MEXICO** — Los resultados de las elecciones de este Estado revelan que los dos terceros partes de los votantes han rechazado un proyecto de enmienda a la Constitución que habría declarado ilegal "el taller cerrado" y todas las otras formas en que se garantiza el sindicalismo.

## SEMANARIO "COMBATE"

SUSCRIPCION SEMESTRAL

¢ 2.25

Nombre .....

Dirección .....

Recorte este cupón y envíelo a Rerum Novarum, San José, Costa Rica.

## SEÑORES, HAY UNA DOCTRINA TRUJILLO

Aunque ustedes no lo crean, hay una "Doctrina Trujillo". El dictador de la República Dominicana, Rafael Leonidas, no contento con imponer su nombre a la noble ciudad mirrada de Santo Domingo, ha inventado para su uso, la "Doctrina Trujillo". Así lo dice su secretario, Telésforo Calderón, al apuntar que "De acuerdo con la Doctrina Trujillo y la resolución número treinta y cinco de la Conferencia Panamericana de Bogotá, se reconoce

al nuevo gobierno de Perú, por ser anti comunista".

No dijo Rafael Leonidas que por ser muy parecido a su gobierno de la República Dominicana.

Lo que sí apostamos, dólares contra "cincos", es que 24 horas después de caer el dictadorzuelo, el flamante Ciudad Trujillo habrá cambiado de nombre y la Doctrina Trujillo reposará en el cesto de las cosas útiles que no sirven para nada.

## LA NACIONALIZACION DE LA INDUSTRIA, UN FRACASO

Con motivo del reciente triunfo de Truman en los Estados Unidos, el periódico "Journal-American" de Nueva York, (independiente en política, pero siempre antidemocrata), afirma editorialmente que la nacionalización de muchas industrias en la Gran Bretaña ha producido la disminución en la producción, más desempleo y más huelgas; y predica que la administración demócrata del señor Truman, al resurgir el Nuevo Trato, acrecentará similares efectos en Estados Unidos. "Las nuevas miras del Nuevo Trato, afirma, se inclinarán más hacia el socia-

lismo que a la pura democracia, y todo el peligro estriba en el error en que se ha sumido al pueblo norteamericano, confiando en su vasto programa de atractiva plataforma utópica, pero cuando despierte del letargo, quizá sea demasiado tarde".

### NUEVA YORK HONRA...

Viene de la Pág. PRIMERA — bargo, el Alcalde O'Dwyer, amante de todo lo español o hispanoamericano, no desea alterar la decisión adoptada por el finado Fiorello La Guardia quien sugirió la innovación.

## TRES ECONOMISTAS DE EE. UU. PREDICEN PROSPERIDAD

WASHINGTON.—Tres economistas del Departamento de Agricultura predijeron que aún cuando llegare a presentarse una regresión económica moderada, los niveles de vida seguramente permanecerán muy por encima de los que prevalecían antes de la guerra.

Estos economistas, que prevén un período continuo de prosperidad durante los próximos seis años, expusieron sus puntos de vista en un informe no oficial preparado para uso del personal dependiente del Departamento de Agricultura y de miembros de agencias estatales que asesoran a los agricultores respecto a futuras operaciones de siembra.

Este documento, que se basa en la premisa de una paz relativamente estable, afirma que la situación de pleno empleo durante algunos o quizá todos los años desde el actual hasta 1955 es distintamente posible, a pesar de la probabilidad de nuevos ajustes de postguerra.

"Si el ajuste es relativamente moderado y se circunscribe a precios, con ligera interrupción de la producción, las oportunidades para un período prolongado de pleno empleo son buenas", dice el informe.

Bajo tales condiciones, agrega, los niveles de empleo se mantendrán muy cerca de los de 1948 pudiendo aún aumentar ligeramente en concordancia con los aumentos de población. Los economistas calculan que existiendo condiciones favorables de empleo, el poder de compra seguirá siendo tan alto como en 1948. Pero tomando en cuenta la posibilidad de una reducción en los precios, esta capacidad de compra en realidad podría significar un aumento de un 10 por ciento

## ESTADISTICAS QUE VALEN LA PENA

A la suma de 4.774.035,270 dólares, asciende el balance en caja en el Tesoro Nacional de Estados Unidos, al cierre de sus operaciones el 22 de noviembre pasado.

En la última temporada de carreras de caballos en los hipódromos de Nueva York, que duró 196 días, se jugaron 333.028,308 dólares, de los cuales el estado cobró por concepto de contribuciones la suma de 22.202,155 dólares.

El Banco de Ponce, Puerto Rico, prestó a la Autoridad de Hogares para la construcción de viviendas, la cantidad de 3.869,000 dólares.

La Compañía de Películas Paramount, se ganó durante los tres meses que terminaron en Octubre pasado, 6.445,000 dólares, después de cubrir gastos y contribuciones. Lo que demuestra que las caras bonitas y

los galanes donjuanescos dejan plata.

Aproximadamente veinticinco mil personas desplazadas por la guerra europea, llegarán a Venezuela como inmigrantes en los próximos seis meses.

La primera Corte Suprema de los Estados Unidos fué nombrada el año de 1789.

El continente más poblado es Asia, con 1.067.22.353 habitantes, pero el más grande es Africa, que tiene 11.710.424 millas cuadradas.

En el mes de Octubre pasado, los bancos de ahorro del estado de Nueva York recibieron en calidad de depósitos de economía la bicoca de 6.359.495 dólares.

El 23 de Noviembre pasado la Biblioteca Pública de Nueva York cumplió un centenario de haber sido fundada.

Las exportaciones de Inglaterra durante el mes de Octubre pasado ascendieron a la suma de 140.000.000 libras esterlinas.

La Feria Internacional de Comercio e Industrias del Brasil, estará abierta por un período de diez años.

## HIERRO Y MANGANESO DE BRASIL Y VENEZUELA

El señor Benjamín F. Fairless, Presidente de la United States Steel Corporation, ha manifestado recientemente que espera obtener mayores cantidades de minerales de hierro y manganeso del Brasil para su compañía. También visitará Venezuela, habiendo dicho el señor Fairless que ambas visitas tiene por objeto estudiar el desarrollo de la producción de minerales de hierro y manganeso para exportación a Estados Unidos.

NO SERAN DES....

Viene de la página PRIMERA

mejor justificación moral y legal para que los ciudadanos se separen de sus trabajos que el acudir a la defensa de las instituciones de la República cuando éstas se encuentran en peligro.

Por lo tanto,

Decreta:

Artículo 19.—Los contratos de Trabajo en que son parte personas que se han enrolado en las filas del Ejército Nacional, o que prestan sus servicios en oficinas o instituciones que se han creado con motivo de la actual emergencia, se declaran suspendidos temporalmente, considerándose que la causal de suspensión se encuentra comprendida en el artículo 74 del Código de Trabajo.

Artículo 20.—Para efectos del artículo anterior, los patronos no podrán hacer uso, en perjuicio de los trabajadores, de la facultad que les otorgan los artículos 76, 78 y 81, inciso g), de Código de Trabajo.

Artículo 30.—Lo dispuesto en los dos artículos anteriores es aplicable únicamente a aquellos trabajadores y patronos que efectivamente se hayan enrolado en las filas del Ejército Nacional o inscrito en las oficinas o instituciones referidas, y siempre que actualmen te presten sus servicios, lo que deberán comprobar por medio de constancia auténtica emanada del funcionario, oficina o institución a cuyas órdenes prestan sus servicios.

Artículo 40.—Una vez que las personas a que se refiere este decreto hayan sido licenciadas o dejen de prestar sus servicios, deberán volver a sus trabajos anteriores dentro de los 3 días siguientes a la licencia o a la fecha en que dejen de prestar tales servicios.

Artículo 50.—Este decreto rige a partir del once de diciembre corriente y hasta la terminación de la presente emergencia bélica, y deroga los artículos que se le opongan de la Constitución Política abolida, y cuya vigencia fué restablecida por el Decreto-Ley N° 2 del 8 de mayo anterior.

Dado en el Salón de Sesiones de la Junta Fundadora de la Segunda República. — San José, a los quince días del mes de diciembre de mil novecientos cuarenta y ocho. — J. FIGUERES. — Otilio Ulate. — Benjamín Odio. — Gonzalo J. Facio. — F. Valverde. — F. J. Orlich. — U. Gámez Soano. — E. Cardona Q. — R. Blanco Cervantes. — Bruce Masís O. — Rev. Benjamín Núñez V. — El Secretario General de la Junta Daniel Oduber Quirós."

## POR PRIMERA VE JA EL PESO CUBANO

Algunos círculos financieros informaron que existía escasez de dólares. Por primera vez durante muchos años, el peso cubano ha sido vendido recientemente con un pequeño descuento en el cambio por dólares. El descuento ha sido de un cuarto al uno por ciento. Los centros de cambio manifestaron que la situación no significaba que el peso cubano estuviese débil sino simplemente que había una escasez de dólares.

sobre los artículos y servicios obtenidos en el presente año.

El informe expresa que los futuros niveles de precios de productos agrícolas y de ingresos agrícolas se ajustarán al nivel real de actividad económica en el país.

# TODOS LOS CAMINOS CONDUCE AL "TRAMO BLANCO"

Porque allí se vende al por mayor y por menor a los mejores precios de plaza

ESPECIALIDAD EN GRANOS Y ABARROTES

ENORME SURTIDO DE CRISTALERIA Y LOZA

Servicio a domicilio — Mercado Central — San José — Teléfono N° 4811

# La verdad sobre los sucesos de Costa Rica

A efecto de dejar establecida la verdad sobre los sucesos que afronta en estos momentos nuestra patria y con el fin de que las organizaciones Obreras de América no se vean sorprendidas con informes que tergiversen la realidad de los acontecimientos, en nombre de la C. C. T. Rerum Novarum y en forma sumaria, haremos un relato de ellas.

En el año 1940 fué electo Presidente de la República el Dr. Rafael Angel Calderón Guardia. Dos años después y ante la ineptitud demostrada para ejercer el puesto de gobernante de la Nación, el Dr. Calderón Guardia se encontró con el repudio del pueblo que

sólo anhelaba las próximas elecciones presidenciales para cambiarlo. En esta situación y habiéndose despertado en Calderón la sed de mando, celebró un pacto político con el partido comunista, único grupo que sabiéndose derrotado en el ambiente nacional, encontró así la oportunidad de llegar a lo que quería y que jamás le hubiéramos permitido los costarricenses: El Poder.

Con este pacto y con el partido comunista práctica y lisa mente gobernando, empezó el calvario de nuestro pueblo, que hasta entonces nunca había sabido lo que significaba la persecución, los atropellos, los asesinatos y todo lo que es dable

imaginarse en un régimen que se mantiene por la fuerza y ante el repudio de todo un pueblo.

Con el fin de congraciarse con la clase trabajadora y tener algo con que justificar los desmanes y que al mismo tiempo sirviera de base para perpetuarse en el poder, en el año 1943 se promulgaron las garantías sociales y es puesto en vigencia el Código de Trabajo. En ese mismo año se funda la C. C. T. Rerum Novarum, que vislumbrando el panorama que se avecinaba para el pueblo de Costa Rica, organiza a los trabajadores democratas para seguir una línea de conducta distinta a la observada por la Cen-

tral Obrera Comunista C.T. R.C., que acupero en forma incondicional todo atropello que se cometió.

A los trabajadores se nos dijo que se promulgarían leyes para protegernos en nuestras relaciones con los patronos, y poniendo de manopla esa protección que nunca fué efectiva, se saqueó el Tesoro Público y se avasalló a todo el pueblo. Cumplidos los cuatro años de Gobierno de Calderón Guardia éste buscó sucesor y burlando la voluntad de los costarricenses que habían electo a León Cortés Castro, impuso como Presidente a Teodoro Picado M., que no pasó de ser un fiel

—Pasa a la Pág. OCHO

## EL DICTADOR NICARAGUENSE SE ESTA JUGANDO LA ULTIMA CARTA

Anastasio Somoza no supo estimar el peso de la opinión decente del Continente al intervenir en Costa Rica.—Larga su historia de crímenes.—Hay que eliminar esta pústula maligna

El dictador Somoza parece que esta vez se ha metido en un lío internacional para salir del cual necesitará usar toda la astucia de que sea capaz.

La evidencia ha demostrado que sus secuestrados de la guardia nacional han invadido el territorio costarricense acuporando a otros malos hijos de Costa Rica que han decidido ensangrentar su tierra en una lucha fratricida antes que deponer sus descabelladas ambiciones.

Las armas que algunos de los facciosos trajeron consigo se afirman que son del equipo militar de Nicaragua, lo que no es de dudar se sea cierto, ya que en la tierra de Somoza nada se mueve sin la voluntad del dictador.

Son muchas las barbasasadas en la larga historia de lucro, de crímenes, de prisiones a inocentes, de nepotismo desbrindado, de todo lo podrido, en fin, de una dictadura de pacotilla como la que ejerce Anastasio Somoza sobre el sufrido pueblo nicaraguense. Aun en el tablado internacional, la mano del dictador se ha movido para anotar algunas victorias.

Pero en su última aventura en Costa Rica, parece que la criada le va a salir respondona. La opinión unánim del continente ha reaccionado fulminantemente contra la injustificada agresión; la prensa, desde los Estados Unidos y Canadá, hasta el confin sur del Hemisferio, ha condenado el brutal zarzapazo de un inescrupuloso general de manigua contra un pueblo que creyó indefenso y desampara-

do; los organismos internacionales han actuado de una manera sorprendente para la lentitud de la diplomacia. Y así el dictador de bolsillo se ve acorralado dando excusas y prometiendo enmiendas que ya sabemos lo que significan.

Si la aventura costarricense significara la eliminación de Tacho Somoza de la escena centroamericana, podríamos decir que la revuelta no se ha hecho en vano. Y que éste debe ser el resultado de la asonada, es un criterio general, ya que el organismo político del Hemisferio debe empezar a eliminar sin contemplaciones estas pústulas malignas.

Tacho se está jugando su última carta.

WILLIAM PREEN... k

Viene de la Pág. PRIMERA —  
ello derrotará los planes de los agresores. Sírvase llevar a todas las fuerzas democráticas de su país, la expresión de nuestra solidaridad y buenos deseos.

WILLIAM GREEN

Presidente de la Federación Americana del Trabajo.

Cablegrama de la Rerum Novarum: American Federation of Labor Washington, D. C.

Ante injustificada agresión territorio costarricense, solicitamos intervención vuestra Organización ante Organismo de Estados Americanos.

Confederación Rerum Novarum

## A todos nuestros Agentes de la Capital

les recordamos que si no lo han hecho, mandar a cancelar las cuentas por envío de COMBATE que se les haya hecho.

## Y a nuestros Agentes en Provincias

mandar a nuestras oficinas el dinero de los números 1 - 2 - 3 - 4 y 5

UNA PAGINA...

Viene de la Pág. PRIMERA —

por exceso; cómo viejos y niños han buscado posiciones donde dar su óbolo de ayuda para detener a los malos hijos de la Patria que se atreven a ensangrentar de nuevo el suelo nacional.

Haciendo un contraste que no cae de mencionar, hemos visto cómo el régimen anterior para sostener a sus fatídicos marichis había de confiscar, robar, dar al comercio vales sin ningún valor, saquear las arcas nacionales, etc.; hoy ha sido constante la afluencia de dinero, mercadería, especies, comestibles, todo lo que sea necesario para el sostenimiento del ejército que ha de dar una lección a los invasores.

La Rerum Novarum, el Gobierno, Sociedades han hecho llamamiento a los productores para no cejar en la batalla de la retaguardia, y la respuesta no se ha hecho esperar, clara, convincente, unánime.

La Cámara de Industrias y la Cámara de Agricultura han alistado a sus afiliados en la premisa de que no se privará de sueldo o salario a sus miembros que sirven a la Patria.

La prensa continental ha condenado la agresión, y la Organiza-

ción de Estados Americanos ha procedido con una rapidez extraordinaria que hace honor a la decisión de aquel alto cuerpo por defender las buenas relaciones entre los pueblos de América. Sus representantes, apenas llegados han comenzado a trabajar con celeridad y ahínco, que augura una solución pronta y justiciera de nuestra causa.

Los periódicos del país, sin distinciones de ideología, han condeñado con palabras candentes la descabellada aventura.

Sociedades, sindicatos, organizaciones varias, todos a la medida de sus capacidades, han prestado su apoyo a la misión sagrada de depurar la tierra de esta estúpida y criminal hazaña.

Un pueblo viril, consciente de sus deberes y amante de su libertad, no puede actuar de otro modo.

## SEGURO QUE SI...

—Hay en mi casa una rubia teñida que es con la única mujer que me deja mi esposa solo.

—¿Verdad? ¿Quién es ella?

—Mi suegra.

# COMBATE

El Semanario  
de los  
Trabajadores

Página 8

Editado por la C.C.T. Rerum Novarum

San José, C. R., Diciembre 21 de 1948

## La verdad sobre los sucesos de Costa Rica

Viene de la Pág. SIETE

servidor suyo. Mientras tanto los atropellos se sucedían o iban despertando en el pueblo el ansia de liberación. Buscan, de esa libertad comenzó a rebelarse, siendo uno de los primeros pasos dados la escogencia de un candidato que lo representara en las elecciones presidenciales de 1948; esa persona fué el periodista don Otilio Ulate Blanco. Con él a la cabeza y buscando la garantía de unas elecciones libres, se decretó una huelga de brazos caídos, en la cual se consiguieron dos cosas: un pacto garantizando al pueblo la libertad de las elecciones y que no se cumplió y poner al desnudo los negros instintos y deseos de la camarilla que gobernaba. Vinieron las elecciones de 1948 en las cuales el pueblo venciendo todos los obstáculos que se le quisieron poner en el camino, eligió para Presidente a don Otilio Ulate Blanco. Esta elección fué desconocida y anulada por un Congreso que obedecía órdenes de Calderón Guardia. Nuevamente se agotaron todos los medios posibles para que la voluntad de los costarricenses expresada en esas elecciones fuera respetada, todo fué nulo. En esta situación al pueblo no le quedaba más que un camino: hacerse respetar por medio de las armas. Al mando de don José Figueres estalló la revolución que demostró que el pueblo no quería más a Calderón Guardia, ya que ésta se inició con un puñado de muchachos y casi sin armas. Duró más o menos un mes al cabo del cual el triunfo fué total. De nada le sirvieron al Gobierno las armas, de nada le sirvió que había que defender las garantías sociales. La clase trabajadora estaba dispuesta a sostener éstas, pero no estaba dispuesta a que se siguiera falseando la economía nacional con robos escandalosos. Por otro lado, en los trabajadores democratas de Costa Rica había el convencimiento de que los hombres que jefearon la revolución, y en forma especial José Figueres, no intentarían jamás traicionar a los trabajadores suprimiendo las garantías sociales y el Código de Trabajo.

Con el triunfo de la revolu-

ción, una Junta de Gobierno se hizo cargo del poder y sus primeros pasos fueron tratar de salvar la economía del país y nacionalizar todas aquellas fuentes de riqueza que garantizaran un pronto resurgimiento de nuestras principales industrias y comercio. Se dictaron medidas de orden revolucionario, pero nunca en contra del pueblo, y con el Presidente que se había electo, esto es Ulate Blanco, se llegó a un arreglo mediante el cual la Junta de Gobierno estaría en el poder por 18 meses y luego haría entrega al señor Ulate del poder. Cabe destacar que en esta Junta de Gobierno figura como Ministro de Trabajo el representante de esta Confederación, Presbítero Benjamín Núñez V., Las medidas tomadas y el despecho de saberse repudiado por el pueblo de Costa Rica, anidaron en la sombría alma de Calderón Guardia los deseos de una contrarrevolución, siendo secundado y animado en este sentido por el tristemente célebre dictador de Nicaragua Anastasio Somoza, los pocos costarricenses que salieron huyendo de nuestra patria para no enfrentarse a la justicia y responder de sus crímenes y robos, el partido comunista que fué puesto fuera de ley por la Junta de Gobierno y otros mercenarios extranjeros que al amparo del régimen derrocado habían encontrado en Costa Rica el paraíso para sus fechorías. Se hablaba y se amenazaba con una contrarrevolución, hasta que ésta vino a través de la frontera con Nicaragua. Renegados costarricenses y aventureros extranjeros fueron armados y ayudados por el dictador Somoza, que no contento con sojuzgar su pueblo, y no pudiendo soportar la comparación que se hace entre la forma de Gobierno que él impone en Nicaragua y el ambiente de irrestricta libertad que se vive en Costa Rica, trata de extender sus tentáculos más allá de la frontera para seguridad propia y de sus fechorías.

Dejamos dicho que en el año 1943 se fundó el Rerum Novarum. Desde esa fecha hasta el presente, nuestra labor ha sido de franca rebeldía a todo

aquello que signifique atropello al trabajador en su condición de tal o como ser humano. Jamás nos hemos apartado de ese camino. Combatimos los regímenes de Calderón Guardia y Teodoro Picado en todo aquello que significó degradación moral o traición a los intereses legítimos y justos de la clase trabajadora, y en todo aquello que significó atropello a la soberanía y dignidad del pueblo de Costa Rica. Triunfó la revolución y nuestra línea de conducta sigue siendo la misma. Apoyamos a la Junta de Gobierno en su programa de bienestar del mayor número, cabe decir, de nosotros los trabajadores, y lo hemos criticado todo lo que a nuestro juicio no va a dar los resultados apetecidos y necesarios para los costarricenses. Por esa condición, por esa línea de conducta que hemos observado desde nuestra fundación, estamos en capacidad de condenar los dos Gobiernos anteriores y decir que el régimen actual está gobernando para y con el pueblo de Costa Rica.

El ataque inusitado y traidor a nuestro territorio demostró lo que dejamos dicho: Basó todo que se diera la noticia de la invasión para que más de treinta mil costarricenses se pusieran a la orden del Gobierno y para que la ciudadanía entera creando filas como un solo hombre, secundara con forma espontánea e incondicional todas las medidas tomadas para hacerle frente a la presente emergencia. Si la Junta de Gobierno hubiera gobernado en contra del pueblo, esto no hubiera sido posible; si el pueblo no estuviera en contra de Calderón Guardia, esto no hubiera sido posible. Deben saber ustedes compañeros, que Costa Rica no tenía ejército porque éste hace apenas un mes que fué disuelto, sí, disuelto porque la Junta sabe que cuenta con el respaldo del pueblo y en esta forma le sobra el ejército.

Compañeros, la verdad sobre Costa Rica es esta: hemos sido invadidos con el apoyo de una dictadura que es vergüenza para la América Central, hemos sido invadidos por gente que nunca puede ser costarricense, aunque unos pocos de

ellos hayan nacido en Costa Rica. El jefe de esa invasión es la persona más odiada de nuestro pueblo. Los trabajadores no lo queremos porque preguntando defensa a reivindicaciones que nunca se cumplieron, mató y ultrajó y, porque al amparo de esas garantías sociales a las que nunca dió contenido económico, saqueó la Hacienda Pública y convirtió a Costa Rica en asilo de pillos y baluarte del comunismo que todos deseamos ver fuera del suelo de América. Eso es el hombre que pretende gobernar nuestra patria y que sólo lo conseguiría cuando haya pasado sobre los cadáveres del noventa o noventa y cinco por ciento de los costarricenses.

Nuestra fe en el triunfo es inquebrantable, nuestra confianza en quienes nos jefean en esta nueva cruzada es consecuencia de la forma en que han gobernado. El apoyo que la clase trabajadora está dando en estos momentos a nuestro Gobierno garantizan VICTORIA por todos lados: Victoria en los frentes de batalla, Victoria en la batalla de la producción y Victoria en el temple de cada costarricense que aprende que es preferible morir peleando que comer el pan de rodillas. Queremos Libertad con Pan; no queremos libertad sin pan, ni pan sin libertad, o sea, libertad sin temor ni miseria.

Esta es la realidad escueta sobre el actual momento costarricense, y deseamos que los trabajadores de nuestro país así la conozcan; deseamos que sepan por qué peleamos, en fin, deseamos que conozcan la verdad y nada más que la verdad. Como trabajadores esperamos que nuestra causa sea la vuestra, porque cuando llegue el momento también estaremos a vuestro lado en cualquier causa justa que luchéis.

Por la Junta Directiva de la  
C.C.T. Rerum Novarum.

Warren Bonilla Antillón  
Presidente.

Cludio González Quirós  
Vice-Presidente.

Eddy Alvarez González  
Secretario.